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El Colegio da la bienvenida             
a 800 nuevos médicos en 2023
El ICOMV es ya la casa profesional de 17.918 colegiados
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Queridos compañeros y compañeras:

Comenzamos el curso 2023-2024, y mis primeras palabras 
quiero que sean de ánimo, porque no me cabe duda de que, un 
año más, realizaremos la mejor labor asistencial posible para 
todos nuestros pacientes.

La Comunitat Valenciana cambió de signo político tras las pasa-
das elecciones del mes de mayo, y ahora contamos con un nuevo 
conseller de Sanidad, el doctor Marciano Gómez, compañero 
colegiado del ICOMV. Es todo un honor para nuestro colectivo 
que se vuelva a confi ar en un compañero médico para dirigir la 
sanidad valenciana. Un sistema que tiene carencias, que sufre 
estrés, y que necesita que se acometan reformas.

En los próximos días, junto a mis homólogos de Alicante y Caste-
llón, me reuniré con el conseller para trasladarle las necesidades 
de nuestro colectivo en estos momentos. Y no puedo evitar pensar 
que, desde 2014, cuando comencé como presidenta del ICOMV, 
y habiendo trabajado ya junto a cuatro consellers diferentes, las 
inquietudes y problemas que trasladamos a los políticos son bá-
sicamente las mismas: trabajar hacia un sistema más sostenible, 
invertir de verdad en recursos humanos y materiales, potenciar la 
investigación, atajar las agresiones, luchar contra el intrusismo, 
reforzar la Atención Primaria y volver a poner en valor la fi gura 
del médico y la relación médico-paciente.

Llevamos ya 9 años planteando los mismos problemas que, de 
ser solucionados, repercutirían en la mejora de las condiciones 

de trabajo de los médicos y, por tanto, en una mejor atención a 
nuestros pacientes, que son nuestra razón de ser.

La Sanidad funciona a largo plazo, y necesitamos que los políticos 
no sean cortoplacistas. Hay que realizar estudios para analizar las 
carencias y las necesidades del sistema. No me cansaré nunca de 
decir que es necesario un gran pacto por la sanidad pública, para 
tener un sistema estable que no dé bandazos con cada cambio de 
color político. Les vamos a pedir de nuevo que cuenten con los cole-
gios profesionales, que se asesoren, pues tenemos mucho que decir.

Personalmente elijo ser optimista, conozco al Dr. Marciano Gó-
mez desde hace muchos años y he coincidido con él trabajando 
en el Hospital Universitario y Politécnico La Fe. Me consta que 
tiene una gran experiencia en gestión y confío en que seamos 
escuchados con atención, y que entre todos podamos mejorar el 
sistema de sanidad valenciano. Desde el Colegio de Médicos de 
Valencia, en el año de nuestro 125º aniversario, continuaremos 
trabajando para cumplir nuestro compromiso de ser el mayor 
apoyo para nuestros colegiados y colegiadas, un socio necesario 
para la administración pública y una referencia en cuestiones 
médicas y sanitarias para la ciudadanía.

El lema de esta junta directiva después de más de 9 años al frente 
del Colegio continúa siendo el mismo: “Nos gusta ser médicos”.

Un abrazo, 
Mercedes Hurtado Sarrió

Presidenta del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia
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Bienvenida Nuevos Colegiados

El pasado viernes 2 de junio el Ilustre Colegio Ofi cial de Médi-
cos de Valencia celebró el acto de Bienvenida de los Nuevos 
Colegiados que se han incorporado a la corporación profesional 
durante el año 2023. En total, 794 médicos se han incorporado 
al Colegio de Médicos de Valencia durante los últimos 12 me-
ses, 461 de ellos tras realizar el examen MIR y elegir destino 
en la provincia de Valencia.

El acto estuvo presidido por la presidenta del ICOMV, la doctora 
Mercedes Hurtado, y el conseller de Sanidad Universal y Sa-
lud Pública, el doctor Miguel Mínguez. En la mesa presidencial 
participaron también el Decano de la Facultad de Medicina de 
la Universitat de València, el doctor Francisco Javier Chorro; el 
Decano de la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad 
Católica de Valencia, el doctor Carlos Barrios; la Decana de la 
Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad CEU Carde-
nal Herrera, Verónica Veses; la presidenta de la Real Academia 
de Medicina de la Comunitat Valenciana, la doctora Carmen 
Leal; y la presidenta del Instituto Médico Valenciano, la doctora 
Carmela Moya.

El acto arrancó con la entrega del Premio a la Mejor Califi cación 
en la Prueba MIR de 2023 en la provincia de Valencia, que cada 
año entrega la Fundación del ICOMV junto al Departamento 
de Salud de Manises. En esta ocasión, la ganadora ha sido 
la doctora Aida Carril Barcia, que realizará su residencia de 
Hematología en el Hospital La Fe de Valencia.

El ICOMV celebra el acto de Bienvenida de los 
Nuevos Colegiados de 2023
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Bienvenida Nuevos Colegiados

794 médicos se han incorporado 
al ICOMV, 461 de ellos tras realizar 
el examen MIR y elegir destino en 

Valencia

A continuación, el director de la Oficina del Médico Joven, el 
doctor Juan Pablo Carrasco, pronunció un discurso para recor-
dar a los nuevos colegiados, principalmente a los procedentes 
del MIR, que la Oficina que dirige se encuentra abierta a todas 
las propuestas y reclamaciones que consideren oportunas, 
con el fin de mejorar el desempeño de los primeros años de 
carrera profesional.

Más tarde, todos los nuevos colegiados subieron al escenario 
para recoger un obsequio del Colegio, y posar para una foto-
grafía de recuerdo.

El acto concluyó con los discursos de la Presidenta del ICOMV 
y del conseller de Sanidad, que desearon toda la suerte posible 
a los nuevos colegiados en la nueva etapa profesional que 
acaban de iniciar.
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Bienvenida Nuevos Colegiados
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Celebración de La Patrona

El pasado viernes, 23 de junio, el Ilustre Colegio Ofi cial de 
Médicos de Valencia (ICOMV) celebró en las instalaciones de 
su sede colegial el acto central con motivo de la festividad de la 
Patrona de los Médicos Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

El Salón Ramón y Cajal de la sede del ICOMV acogió la cele-
bración de este acto, que estuvo dirigido por el vicepresidente 
2º del ICOMV, el doctor Luis Ortega, y que estuvo presidido 
por la presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado; la 
directora general de Asistencia Sanitaria de la Conselleria de 
Sanidad, la doctora Mª Amparo García Layunta; el decano de la 
Facultad de Medicina y Ciencias de la Salud de la Universidad 
Católica de Valencia, el doctor Carlos Barrios; la decana de 
la Facultad de Ciencias de la Salud de la Universidad CEU-
Cardenal Herrera, Verónica Veses; y la presidenta del Instituto 
Médico Valenciano, la doctora Carmela Moya.

El acto arrancó con la entrega de los premios del Concurso 
Literario de Relatos Cortos, organizado por la Fundación del 
ICOMV, en colaboración con Quirón Salud, cuyo director gerente, 
Joaquín Montenegro, dirigió unas palabras a los presentes antes 
de entregar los premios. Los ganadores de este año han sido:

• Primer premio: “Las guerras de Juanito”, del doctor Ismael 
Aznar Carretero.
• Accésit 1º: “El general Sherman”, del doctor Rafael Fraga 
Rodríguez.
• Accésit 2º: “Tú eras el huracán, y yo la alta torre”, del doctor 
Fco. Javier Cebrián Doménech.

A continuación, se entregó el Premio a la Mejor Tesis Doctoral 
del curso 2021-2022, organizado por la Fundación del ICOMV, 
en colaboración con ASCIRES. La CEO de ASCIRES, Lorena 
Saus, explicó la motivación de la elección de la tesis ganadora.

• Doctora Marta Cerdá Ibáñez. Título de la tesis: “Análisis 
cuantitativo, mediante OCT y ANGIO-OCT del grosor coroideo 
y fl ujo vascular retiniano y su relación con el espesor de las 
capas de fi bras nerviosas y células ganglionares maculares 
en pacientes con Esclerosis Múltiple”.

Además, la Comisión de Cooperación del ICOMV entregó la 
Ayuda a la Cooperación y Acción Social Sanitaria 2023. El doc-
tor Enrique García, responsable del Grupo de Desarrollo Local, 
fue el encargado de anunciar la concesión de la ayuda para:

• Villa Teresita, organización fundada por misioneras en 
1942. “Junto con voluntarios y amigos profesionales crea-
mos redes de apoyo y amistad, proyectos de  promoción, 
formación y encuentro, acompañamiento integral para abrir 
caminos de vida e inserción a las personas más vulnerables”, 
explican. Recogieron la Ayuda en nombre de la organización 
María Abad y Blanca Ortega.

Más de 500 personas asisten al acto central de La Patrona 2023
El evento reconoció la labor de los médicos de las promociones 1967-1973 y 1992-1998
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Celebración de La Patrona

A continuación, fue el turno del homenaje a los colegiados que 
cumplían sus Bodas de Oro con la profesión. La promoción 
de 1967-1973 recibió un diploma y una insignia de oro, en 
reconocimiento a su labor y desempeño profesional durante 
el último medio siglo. La doctora María Delgado Calvo fue la 
encargada de hablar en nombre de toda su promoción.

Justo después, llegó el turno del reconocimiento a los médicos y 
médicas de la promoción 1992-1998, que celebraban sus Bodas 
de Plata. Por ello, recibieron un diploma y una insignia de plata. 
Los doctores Juan Gilabert, Isabel Boscá y Mónica Romeu fueron 
los encargados de representar a su promoción, pronunciando 
un discurso apoyado por un montaje audiovisual muy emotivo.

A continuación, se procedió al nombramiento de los Colegiados 
de Honor Provincial con emblema de honor, que este año ha 
recaído en:

• Dra. Rosa González Candelas
• Dra. Mª Carmen Castro Lisarde
• Dra. Verónica S. Paz Tores
• Dr. Pedro Juan Ibor Vidal

Para finalizar, la presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hur-
tado, pronunció unas palabras para agradecer a los médicos ho-
menajeados su trayectoria y dedicación. “Medio siglo de Medicina 
en vuestras venas; cuánto conocimiento, sabiduría y experiencia 
tenemos hoy en esta sala; es un auténtico privilegio poder departir 
con compañeros que han vivido la evolución de la Medicina en 
primera persona, que han protagonizado el avance de la ciencia, 
y que han sido los protagonistas del mayor vector de avance de 
nuestra sociedad: la sanidad”, aseguró la presidenta.

“Gracias por una vida dedicada a los seres humanos, a cuidar-
nos, a curarnos, a sanarnos; gracias por sacrificar tanto tiempo 
en formaros, en reciclaros, en estudiar, leer y aprender; gracias, 
porque debido a vuestros esfuerzos, vivimos en una sociedad 
mejor”, agregó la doctora Hurtado.
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Celebración de La Patrona

Un centenar de niños, familiares de colegiados, disfrutaron el 
pasado 20 de junio de las actividades organizadas para ellos 
por el Colegio de Médicos, con motivo de la festividad de la 
Patrona de los Médicos, Nuestra Señora del Perpetuo Socorro.

Tras una merienda en el restaurante del ICOMV, los más pe-
queños pudieron jugar durante toda la tarde en los castillos 
hinchables y otras actividades preparadas para ellos.

Los más pequeños 
también celebran
La Patrona
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Celebración de La Patrona

El pasado 21 de junio, una larga cola de gente esperaba a que 
se abrieran las puertas del Centro Cultural La Benefi cencia. 
Allí se representó, por parte del Coro del ICOMV y del Grupo 
de Artes Escénicas del Colegio, el espectáculo de La Zarzuela, 
con motivo de la festividad de La Patrona.

Bajo la dirección de Jenny Castro (Coro) y Carlos barra (Teatro), 
con Adrià Gràcia en el piano y Marina Nervión y Álvaro Diana 
como solistas, se representó un espectáculo que hizo deleitarse 
al gran público que allí se congregó.

Aforo completo para 
disfrutar de La Zarzuela
de los artistas del ICOMV
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Celebración de La Patrona

El pasado 30 de junio se celebró el XXVIII Torneo de la Patrona 
de los Médicos, Nuestra Señora del Socorro, organizado como 
cada año por el ICOMV en El Parador de El Saler. Más de 70 
personas participaron en una jornada de golf que contó con el 
patrocinio y colaboración de marcas como Decathlon, Banco 
Mediolanum, UNITECO, Mutual Médica y Viajes El Corte Inglés.

Los ganadores fueron:
1ª Categoría:
-Primer Clasifi cado: Joaquín Casanova Izquierdo
-Segundo clasifi cado: Alejandro Muñoz Martínez

2ª Categoría:
-Primer clasifi cado: Antonio Rivas Sánchez
-Segundo clasifi cado: Alberto Buchón Escribano

Mejor dama:
-Pilar Escolar Castellón
-Mª Pilar Forner Antolí

Mejor Médico jubilado:
-Vicente Roqués Serradilla

Nueva edición del Torneo 
de Golf de La Patrona
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La formación se realizará a través de la plataforma del grupo EGS,

contando con todos los recursos para facilitar el aprendizaje como foros,

chats, contenidos interactivos, tutores etc.

Toda la información que se detalla, está actualizada en la página

web del Colegio de Médicos de Valencia, www.comv.es,

en el apartado de Docencia-cursos.

El calendario puede ser modificado.

Para más información:

Teléfono: 963355111

Correo electrónico: inscripcioncursosomv.es

Web: www.comv.es

FORMACIÓN GRATUITA
Y ACREDITADA PARA TODOS
LOS COLEGIADOS DEL ICOMV

INGLÉS
PARA MÉDICOS

ALIMENTACIÓN
Y DIETÉTICA

IGUALDAD DE
OPORTUNIDADES ENTRE
HOMBRES Y MUJERES

ALIMENTACIÓN
Y DIETÉTICA

SOPORTE VITAL BÁSICO
Y PRIMEROS AUXILIOS
EN LAS URGENCIAS Y

EMERGENCIAS

TÉCNICAS
INSTRUMENTALES EN

URGENCIAS Y
EMERGENCIAS

URGENCIAS
CARDIOVASCULARES

ACTUALIZACIÓN EN
ANTICONCEPCIÓN

URGENCIAS Y
EMERGENCIAS: SOPORTE

VITAL

VIOLENCIA DE GÉNERO
PARA PERSONAL DEL

ÁMBITO SANITARIO

NECESIDADES
NUTRICIONALES EN

SITUACIONES DE
NORMALIDAD Y ESPECÍFICAS

Celebración de La Patrona
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VIII Premio Mejor Médico Rural

La Fundación del Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia 
(ICOMV) entregó el pasado 9 de mayo su VIII Premio a la Mejor 
Trayectoria Profesional de Médico Rural al doctor José María Ca-
talá Ángel. Este galardón, que se concede junto a la Diputación 
de Valencia, es un reconocimiento al trabajo que ha desarrollado, 
sobre todo, en ámbitos rurales, durante más de cuatro décadas. 
Desde 2015, la Fundación del ICOMV y la Diputación hacen posible 
este reconocimiento a los médicos que realizan su labor asistencial 
en municipios con una población inferior a 20.000 habitantes.

Este galardón reivindica una figura 
indispensable para garantizar un sistema 

sanitario accesible y de calidad para todos

El acto, celebrado en el Salón de Plenos de la sede de la Di-
putación, estuvo presidido por el Presidente de la Diputación, 
Toni Gaspar, y contó con las intervenciones de la presidenta del 
Colegio de Médicos de Valencia, la doctora Mercedes Hurtado, 
el conseller de Sanitat, el doctor Miguel Mínguez, la diputada 
provincial de Bienestar Social, Pilar Sarrión, y el secretario de la 
Fundación del ICOMV, el doctor Francisco Fornés.

El conseller de Sanitat ensalzó la labor del doctor Catalá. “Logró 
sacar del ostracismo la especialidad de Medicina Rural, creando 
la red de médicos más importante de la España actual; sin su 
trabajo, sin su esfuerzo, no existiría hoy la Medicina familiar y 
comunitaria”, señaló el conseller. “Un acto de sacrifi cio personal 
para conseguir un colectivo que es el eje personal del sistema 
sanitario”, agregó el doctor Mínguez.

La Fundación del ICOMV distingue al Dr. Catalá 
con el Premio al Mejor Médico Rural 2023
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VIII Premio Mejor Médico Rural

El doctor Catalá es un médico rural que ha dedicado 45 años de 
su vida a la atención de pacientes de localidades como Pedralba, 
Bélgida, Fortaleny y Carcaixent, donde pasó los últimos 30 años 
de su vida laboral. Una carrera médica ligada a las familias y 
pacientes de esas poblaciones, a los que ha visto crecer, a quie-
nes ha acompañado a lo largo de toda su vida, y con quienes ha 
compartido mucho más que una historia clínica.

El doctor Catalá, además, dedicó prácticamente toda su vida 
a la sociedad científica SEMER, actual SEMERGEN, sociedad 
decana de los médicos de Atención Primaria. Presidió SEMER 
a nivel nacional durante una década, y con ella recorrió todas 
las provincias de España para conseguir aglutinar a la mayoría 
de los médicos rurales de nuestro país, que en esos años se 
encontraban completamente aislados y solos.

Por su parte, la presidenta del ICOMV destacó que la Fundación 
del Colegio de Médicos de Valencia “decidió poner en valor en 
2015 la figura de los médicos rurales, profesionales que trabajan 
en territorios despoblados, pequeños, alejados de las grandes 
ciudades, y que sin duda reflejan el cariz más humano de la 
medicina, ese trato tan cercano con el paciente que es también 
vecino y acaba siendo familia”.

La doctora Hurtado destacó, además, la necesidad de reivindicar 
la figura del médico rural entre la sociedad. “Un elemento insus-
tituible dentro del sistema sanitario al que hace falta poner en 
valor; los focos siempre apuntan a los grandes hospitales, pero 
los consultorios de Vallada, Carcaixent o Fortaleny son igual de 
importantes; los pacientes tienen derecho a la mejor atención 
posible, sin importar su código postal.”, recalcó la doctora Hur-
tado, que agradeció al doctor Catalá su inestimable aportación 
a la Medicina de la provincia de Valencia.

Por su parte, el Presidente de la Diputación de Valencia, Toni 
Gaspar, destacó que este Premio “se tiene que entregar aquí, 
en el corazón de los pueblos valencianos, porque es a ellos 
a quienes sirven cada día los médicos rurales”. El Presidente 
Gaspar concluyó su intervención agradeciendo al doctor Catalá 
por “todo el trabajo que ha hecho por los pueblos valencianos”.

Doctor Catalá, VIII Premio al Mejor Médico Rural

Durante su intervención, el doctor José María Catalá Ángel agra-
deció a la Fundación del ICOMV y a la Diputación de Valencia 
el premio recibido. “Es un reconocimiento muy importante por 
el que estoy muy agradecido”, señaló. “Estoy muy orgulloso de 
ser médico rural”, proclamó el doctor Catalá, que defendió que 
la Medicina rural es la Medicina más humana que existe.
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IV Congreso de Cooperación Internacional

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia acogió los pa-
sados 25 y 26 de mayo el IV Congreso de Cooperación Interna-
cional de la Fundación para la Cooperación Internacional de la 
Organización Médica Colegial (FCOMCI), que puso de relieve la 
necesaria implicación y compromiso de la profesión médica en 
la lucha contra el cambio climático, debido a su enorme impacto 
en la Salud Global.

El acto inaugural contó con la participación del presidente de la 
FCOMCI, Dr. Tomás Cobo; la presidenta del Colegio de Médicos de 
Valencia, Dra. Mercedes Hurtado; Isaura Navarro, Consellera de 
Agricultura, Desarrollo Rural, Emergencia Climática y Transición 
Ecológica, y la Dra. Mª Amparo García Layunta, directora general 
de Asistencia Sanitaria de Conselleria de Sanidad.

La lucha contra el cambio climático, 
compromiso ineludible de la profesión médica

El doctor Cobo resaltó la labor de la FCOMCI “por su trabajo a la 
hora de formar a los médicos que viajan a terreno para que sus 
misiones sean lo más útiles posibles”. En este sentido, subrayó 
la importancia del Registro de médicos cooperantes y voluntarios 
que “ya cuenta con 1300 profesionales, y que actúa como nexo 
de unión entre organizaciones y facultativos con un objetivo que 
es común para toda la profesión médica y que no es otro que 
intentar hacer el bien”.

Dr. Tomás Cobo: “El objetivo de la profesión 
médica es intentar hacer el bien”

La presidenta del Colegio de Médicos de Valencia señaló que 
el Congreso “trata del mayor desafío al que se enfrenta la hu-
manidad: la supervivencia de nuestro planeta. ¿Qué mundo 
habitarán nuestros nietos cuando cumplan 20 años?”. La Dra. 
Hurtado recalcó que existen negacionistas del cambio climático 
a los que hay que hacer frente con la ciencia y con los datos, y 
que congresos como éste son la respuesta a sus mentiras. “La 
comunidad médica lleva ya tiempo desde la Fundación para 
la Cooperación Internacional, y desde los respectivos colegios 
apoyando iniciativas dirigidas a ayudar a los más desfavoreci-
dos que, también en lo que al cambio climático se refi ere, son 
siempre los que se llevan la peor parte. Es paradójico: son los 
que menos contaminan, y sin embargo reciben la peor factura 
de la crisis del planeta”, explicó.
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El congreso reunió a multitud de profesionales nacionales e in-
ternacionales que debatieron sobre los problemas relacionados 
con el cambio climático y la salud global. La reunión, de dos 
jornadas, concluyó el viernes 26 de mayo con una cena solidaria 
a benefi cio de Casa Caridad Valencia.

IV Congreso de Cooperación Internacional

Durante su intervención, la presidenta del ICOMV anunció que el 
Colegio de Médicos de Valencia respaldará institucionalmente a 
la ciudad de Valencia en sus aspiraciones para ser la ciudad anfi -
triona del One Health Congress, que se celebró el año pasado en 
Singapur, y que en 2024 se celebrará en Ciudad del Cabo. “Ojalá 
en 2026, o quizás en 2028, la Capital del Turia pueda acoger ese 
gran congreso internacional que persigue objetivos colindantes 
con los de esta reunión que hoy inauguramos”, concluyó.

Dra. Mercedes Hurtado: “Este congreso es 
una respuesta a los negacionistas con el 

cambio climático”

La Consellera de Agricultura, Desarrollo Rural, Emergencia Cli-
mática y Transición Ecológica, Isaura Navarro, subrayó que el 
cambio climático “está ya entre nosotros y es ahora el máximo 
reto al que tenemos que hacer frente, debemos de trabajar para 
ver cómo nos adaptamos, y esto pasa por todas las políticas, 
desde el diseño de las casas al urbanismo”. 

Tras la inauguración del IV Congreso de Cooperación Interna-
cional, Fernando Simón, director del Centro de Coordinación de 
Alertas y Emergencias Sanitarias del Ministerio de Sanidad, fue 
el encargado de realizar la ponencia inaugural: ‘Las personas 
frente al reto de la salud global”. El director del CCAES insistió 
en la necesidad de abarcar la salud global desde una mirada 

Dr. Fernando Simón: 
“La salud pública no 
es un problema sólo de 
los sanitarios, es una 
cuestión de Estado”

conjunta: “Debemos mantener la conciencia de que la salud 
pública no es un problema exclusivo de los sanitarios, es un 
problema de Estado”.

 “Sanidad tiene el deber de coordinar y ser el líder del proceso, 
pero la salud no es sólo un problema sanitario. Si lo plantea-
mos así, comenzamos a entender las relaciones existentes 
entre la salud humana, animal y del medioambiente”. En este 
sentido, Simón indicó que el planteamiento multidisciplinar y 
coordinado resulta imprescindible para abordar los problemas 
de salud global: “Esta coordinación en la respuesta no incluye 
solamente estos tres tipos de salud. Los aspectos relacionados 
con las características de la población, los hábitos de consumo, 
la ocupación del espacio o la movilidad, todo ese conjunto, es 
la salud global”.

En cuanto al fin “honesto” de todas las acciones y respuestas 
a los diversos impactos del cambio climático, el director del 
Centro de Coordinación de Alertas y Emergencias Sanitarias 
del Ministerio de Sanidad señaló al interés propio de las 
personas como motivo principal: “El planeta puede echarnos 
cuando quiera. Lo que buscamos con todas las acciones y 
actividades multisectoriales es conseguir que la Tierra reúna 
las condiciones adecuadas para vivir nosotros. Y si queremos 
conseguir esto, cada uno tendrá que hacer la parte que le 
toque”.
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Asambleas

El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia celebró en la 
tarde del pasado 30 de mayo su Asamblea General Ordinaria en 
el Salón Ramón y Cajal en la que, principalmente, se sometió a 
votación la liquidación de los presupuestos de 2022.
El acto, que estuvo dirigido por el vicepresidente 1º, el doctor 
Pedro Ibor, arrancó con un minuto de silencio en memoria de 
todos los médicos y médicas que han fallecido durante el último 
año. A continuación, la presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes 
Hurtado, desgranó las acciones más destacadas llevadas a cabo 
durante el pasado año: representación institucional, balance de 
agresiones, reuniones con colectivos y acciones en benefi cio de 
la profesión médica valenciana.

La Asamblea General 
del ICOMV aprueba 
la liquidación de los 
presupuestos de 2022

Posteriormente, el secretario del ICOMV, el doctor Rafael Cantó, 
expuso la memoria anual perteneciente al ejercicio de 2022 de 
los departamentos de secretaría, comunicación, departamento 
jurídico, servicios colegiales y personal.

Más tarde, fue la tesorera del Colegio, la doctora Verónica S. 
Paz, quien detalló los diferentes apartados económicos del pre-
supuesto, antes de dar paso a las votaciones.
Los médicos presentes en la Asamblea votaron la liquidación 
del presupuesto de 2022, que se aprobó con un respaldo del 
91% de los votos.
Finalmente, el vicepresidente 2º y responsable del área de Ju-
bilados, el doctor Luis Ortega, realizó el informe de las acciones 
realizadas desde su departamento.

El pasado 27 de mayo, el Consejo General de Colegios Ofi ciales 
de Médicos de España (CGCOM) celebró su Asamblea de Presi-
dentes en el Salón Chuliá Campos de la sede del Ilustre Colegio 
Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV)

Más de una treintena de presidentes de las corporaciones co-
legiales médicas de toda España participaron presencialmente 

El CGCOM celebra 
su Asamblea de 
Presidentes en la sede 
del ICOMV

en el encuentro. La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes 
Hurtado, dirigió unas palabras a los asistentes y les recordó que 
en 1920, un 6 de noviembre, el Colegio de Médicos de Valen-
cia acogió la Asamblea de los Colegios de Médicos de España, 
que culminó con la creación de la Organización Médica Colegial 
(ahora CGCOM).

Por su parte, al mismo tiempo, los secretarios generales de todos 
los Colegios de Médicos de España se reunieron también en la 
Sala Barcia Goyanes de la sede del ICOMV.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) ha 
recibido la donación de una escultura, obra del artista Reinal-
do López, que homenajea la labor de todos los médicos, en 
especial durante la pandemia del Covid-19. La obra tiene por 
título “Protección”. Pesa más de 2.000 kilogramos, y ha llegado 
procedente de Estados Unidos, donde el artista ha tenido su 
estudio durante los últimos años. Ha sido creada con mármol 
blanco de Georgia (EE.UU.). 

La presidenta del Colegio de Médicos agradeció al escultor la 
donación de la escultura que homenajea a todos los médicos. 
“La hemos querido colocar en un lugar relevante, a la vista 
de todos los colegiados y ciudadanos que acudan al Colegio o 
que simplemente pasen por la calle”. “Proteger es la tarea más 
importante de los médicos; alude a la vocación más humanista 
de los médicos”, agregó la doctora Mercedes Hurtado.

El Colegio de Médicos 
recibe la donación 
de una escultura en 
homenaje a la labor de 
los médicos durante la 
pandemia del Covid-19

El artista señaló que “los aplausos se acabaron, y en poco tiem-
po la memoria del Covid y todo lo que ha ocurrido se disipará; 
no quiero que caiga en el olvido la labor que hacen los médicos, 
pues arriesgan su vida muchas veces por salvar la nuestra”.

Recuerdo a los médicos fallecidos

Tras el descubrimiento de la escultura, se hizo entrega de una 
medalla otorgada por el Consejo General de Colegios Ofi ciales 
de Médicos (CGCOM) de España a tres médicos valencianos 
fallecidos durante la pandemia. Los familiares del Dr. Javier 
Marco Franco, el Dr. Vicente Sánchez García-Ferrández y el Dr. 
Miguel Ángel Ortuño Cortes recogieron la medalla en homenaje 
a su carrera y en recuerdo a su desempeño profesional por la 
sociedad valenciana.

Asambleas
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Entrevista 
Dra. Arcos

La doctora Begoña Arcos Rodríguez nació en Cuenca, pero creció 
en Valencia. Estudió Medicina en la UV en la promoción de 1990-
1996, cumpliendo un sueño que tenía desde niña, pese a no tener 
tradición en su familia. Ha sido la directora del Servicio de Emer-
gencias Sanitarias (SESCV) desde 2019 hasta agosto de 2023.

P. Usted hizo la residencia en Medicina Familiar, y después 
estudió el máster en Urgencias y Emergencias por la So-
ciedad Española Medicina de Urgencias y Emergencias 
(SEMES). ¿Por qué eligió esta especialización?

B.A. Elegí Medicina Familiar por accidente, pero al acabar la 
residencia en el Hospital Dr. Peset vi que me gustaba mucho 
trabajar en Urgencias, y al acabar tuve mucha suerte y me ofre-
cieron contratos hasta quedarme.

P. Desde hace unos años hay una demanda de los pro-
fesionales por conseguir una especialidad de Médico de 
Urgencias. ¿Cree que es necesaria?

B.A. Es muy necesaria. Necesitamos formación reglada y especí-
fi ca, y no formarte a plazos o por tu cuenta. Hay muchos aspectos 
de este trabajo que no están contemplados como tales en la 
formación de Medicina de Familia, y que en otras especialidades 
sí. Necesitamos un programa formativo exclusivo para la gente 
que quiere trabajar en Urgencias.

P. ¿Hace falta alguna cualidad especial para poder trabajar 
en unas Urgencias?

B.A. Te debe gustar, es necesario. La patología que te puedes 
encontrar es muy variada, es un trabajo nada rutinario, con 
momentos complicados. Eso sí, no tiene nada que ver con lo 
que se ve en las series o películas. Cada uno tiene sus parce-
las, no hacemos todos de todo, a pesar de que nos formamos 
constantemente. Las relaciones con el resto de profesionales 
son importantes. Todo el mundo tiene su papel en Urgencias, 
y trabajamos en equipo.

Dra. Begoña Arcos Rodríguez
Directora del SESCV (2019-2023)
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Entrevista 
Dra. Arcos

B.A. Lo más importante es hacer caso a los socorristas y las 
señales. Hay que vigilar a los usuarios en edades extremas, 
como son los mayores y niños. No deben bañarse solos. Todos 
los años hacemos una campaña por los ahogamientos. Este año 
hemos empezado a hacer formación en colegios. Vamos con la 
ambulancia, damos nociones de reanimación cardiopulmonar 
básica, y les enseñamos. Es algo que debería estar reglado 
para que lo aprendieran desde pequeños.

P. ¿En qué porcentaje diría que la imprudencia del usuario 
influye en el número de llamadas que reciben en el 112?

B.A. Pienso que no adquirimos conciencia del peligro, y 
hacemos cosas pensando que a nosotros no nos va a tocar.

P. Tras 4 años al frente del SES, ¿en qué cree que ha 
conseguido mejorar el Servicio?

B.A. Con la pandemia de por medio, creo que el servicio 
está mucho mejor. Hemos aumentado bases, personal, han 
mejorado las retribuciones de los profesionales, tenemos un 
edificio nuevo, hemos iniciado un programa de formación 
potente como reciclaje para nuestro personal como para 
gente que viene de fuera. Hemos mejorado unidades y sus 
dotaciones. Las unidades del SAMU tienen una electro-
medicina a un nivel superior. Han aumentado los números 
de soportes, tenemos vehículos nuevos para atención a 
múltiples víctimas. Un soporte todoterreno para llegar a 
diferentes terrenos.

Pienso que el servicio funciona mejor que cuando llegué, 
asumiendo una dirección única para toda la Comunitat Va-
lenciana.

P. El SES que usted dirige recibió en 2022 una media 
de 1.993 llamadas al día. ¿Cómo se gestionan todo ese 
volumen de requerimientos?

B.A. Las llamadas entran por la plataforma del 112, que las 
derivas a los distintos servicios de Sanidad, Bomberos, Policía… 
En Sanidad llegan al CICU, formado por médicos, coordinadores, 
enfermería, locutores y técnicos documentalistas, y desde ahí 
se prioriza y se redirige a los recursos asistenciales más próxi-
mos, más desocupados o más convenientes dependiendo del 
problema de salud planteado. Recibimos una formación para el 
asesoramiento telefónico a los usuarios que llaman, para intentar 
transmitir calma sobre todo hasta que lleguen los recursos.

P. Con la saturación del sistema sanitario, las Urgencias 
de los hospitales públicos y privados tienen una afluencia 
mayor de lo esperado. ¿Influye esa circunstancia en el 
desarrollo de la labor de los profesionales?

B.A. Entiendo perfectamente al usuario, porque se encuentran 
mal en un momento determinado, y necesitan atención en un 
corto plazo. Si en Atención Primaria les dan cita para dentro de 
una semana… Es mucho más complicado. Hay que empatizar 
mucho con el paciente e informar.

P. Estamos en época veraniega, época de ahogamientos 
en playas y piscinas. ¿Qué recomendaciones trasladan a 
la ciudadanía?
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Entrevista 
Dr. Sebastiá

El doctor Vicente Sebastiá (1983) nació en Valencia y estudió en 
Escolapias, donde surgió su vínculo con el baloncesto. Soñaba 
con ser deportista profesional, pero sus padres, ambos médi-
cos, le convencieron para centrarse en los estudios. Se decantó 
por la Medicina, en parte por la tradición familiar, pero también 
pensando en un futuro en especializarse en Medicina Física y 
Rehabilitación, para seguir ligado a su otra pasión. Estudió en la 
Universitat de València, en la promoción 2002-2008.

P. Especialista en Medicina Física y Rehabilitación. ¿Por 
qué eligió su especialidad?

V.S. Pude hacer la residencia en La Fe, que era mi primera op-
ción. Entré muy motivado en la especialidad, la disfruté mucho. 
Me centré en la rehabilitación, que tiene una parte muy impor-
tante del aparato locomotor, también neurológico, infantil… 

P. ¿Cada deporte es un mundo?

V.S. Así es. Yo empecé a trabajar en el Hospital de Manises, y 
lo compatibilizaba con el Levante UD. Allí volvió a surgirme la 
chispa por el deporte. Evidentemente, cada deporte tiene su 
idiosincrasia y características.

P. El deporte es salud. ¿Pero es saludable el deporte de 
alta competición?

V.S. El deporte es salud, pero el deporte de alta competición 
es muy lesivo para el organismo. Y no sólo para el deportista 
profesional que vemos en la TV, sino para todo aquel que en-
tienden el deporte a nivel competición. Tiene muchas opciones 
de lesionarse. Sí es cierto que hay estudios publicados que 
dicen que deportistas olímpicos, incluidos en ese grupo para los 
que es dañino el deporte de competición, tienen más esperanza 
de vida que la gente normal. Pero a nivel de merma física, hay 
un claro daño para todos los que dedican bastantes horas a 
la semana de actividad deportiva.

Dr. Vicente Sebastiá Alcácer
Responsable Médico del Valencia Basket Femenino
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Entrevista 
Dr. Sebastiá

P. Hay deportistas que dicen no recordar la última vez que 
compitieron sin sentir dolor.

V.S. Es una constante en los deportistas. Hay algunos que no 
han sufrido nunca lesiones. Que se encuentran con la primera 
a los 26 años, y no son capaces de poder gestionarlo al nivel 
competitivo que se espera. Puede haber un jugador con una 
lesión que le molesta un 4 sobre 10, y juega, y otro que no 
puede porque no lo lleva bien.

P. Vivimos en una paradoja: hay una corriente de defesa de 
la vida sana y la práctica del ejercicio -como puede ser el 
‘running’-, y a la vez los índices de obesidad, sobre todo 
en los niños, no deja de aumentar. ¿Qué opina?

V.S. La gente a partir de 25 años creo que sí se ha visto 
influenciada por ese ‘boom’ de actividad física, se han tirado 
a hacer deporte. Sin embargo, los pequeños, da la sensación 
de que hay un retroceso en su actividad deportiva. Parece 
que hay más inactividad, muchas más pantallas. Y eso, 
relacionado con hábitos de alimentación no saludables.

P. Este año usted ha sido partícipe de algo histórico: el 
Valencia Basket ha ganado su primer título de Liga Feme-
nina Endesa. ¿Cómo ha vivido esa experiencia?

V.S. Llegué al club el primer año que el equipo jugó en la 
máxima categoría, y al segundo año me hice ya cargo como 
responsable. En estos 4 años el equipo ha ido progresando, 
el cuerpo técnico ha trabajado mucho para el crecimien-
to del club, y ese proceso ha culminado este año con un 
campeonato histórico. El trabajo realizado por nosotros es 
el mismo, pero cuando ganas te produce una mayor satis-
facción. Nosotros no hacemos que ganen o pierdan, pero el 
trabajo médico y fisioterapéutico es muy importante, porque 
las jugadoras se tratan todos los días.

P. Además de trabajar con el cuerpo, ¿también deben tra-
bajar la confianza del jugador?

V.S. Es una de las partes que más me ha llamado la atención 
de este trabajo. Tú le transmites una información al deportista, 
y ese proceso es casi más importante que la parte técnica. Yo 
no entendí que me enseñaban este tipo de conocimientos en la 
carrera. Es algo que se aprende a base de errores, y haciendo 
algún postgrado específico para aprender recursos y afrontar 
estas situaciones. Conseguir llegar al deportista, es la clave del 
éxito. Tú puedes tener el diagnóstico correcto, pero si no eres 
capaz de llegar al deportista, de conseguir que confíe en ti, pue-
de ser un desastre. Hay que ganarse esa confianza con rigor y 
ciencia, pero también con empatía y con el día a día. Eso no se 
aprende en la carrera, y nunca sabes cuál es tu nota.

«El deporte es salud, pero el 
deporte de alta competición es muy 

lesivo para el organismo.»

P. Trabaja con deportistas con muchos centímetros y mu-
chos kilogramos. ¿Cómo repercute ese desgaste sobre 
sus articulaciones?

V.S. El cuerpo va proporcionado a cada tamaño y deporte. 
No tiene por qué haber diferencia respecto a futbolistas, por 
ejemplo. El desgaste tiene que ver con los kilómetros que llevan 
encima sus cuerpos, desde los 12 años entrenando 5 veces a 
la semana, repeticiones tras repetición, etcétera.
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Entrevista 
Dra. Berenguer

La doctora Marina Berenguer procede de una familia de tradición 
médica. Estudió Medicina en la UV en la promoción 1986-1992, 
completando su formación con varias estancias en EE.UU. Actual-
mente es responsable de la Unidad de Hepatología y Trasplante 
Hepático del Hospital La Fe y catedrática de Medicina en la UV. 
Es autora de más de 500 publicaciones de investigación clínica, 
su trabajo ha sido citado en más de 13.500 ocasiones, y acumula 
numerosos premios por su trayectoria profesional

P. ¿Por qué eligió la especialidad de Aparato Digestivo?

M.B. A diferencia de la época actual, cuando yo estudié Medi-
cina, las prácticas eran casi inexistentes, por lo que era difícil 
tener prioridades. Pensé que a mi padre le haría ilusión que 
siguiera su camino -fue Jefe de Servicio en La Fe-. Una vez 
dentro de la especialidad, la parte de la hepatología me fascinó.

P. Su carrera ha girado en torno al hígado. ¿Por qué eligió 
ese camino?

M.B. Principalmente por el trasplante donde los resultados 
son rápidos y muy llamativos, con pacientes que en semanas 
pasan de estar muy enfermos a llevar una vida prácticamente 
normal. Es un subidón de felicidad. En 1997 me fui a EEUU, 
a la Universidad de San Francisco para ahondar en mis cono-
cimientos en trasplante. A lo largo de los años el mundo del 
trasplante ha cambiado mucho, desde la indicación (antes era 
sobre todo hepatitis C; el milagro de los fármacos contra esta 
enfermedad es un milagro que la ciencia me ha permitido vivir) 
a la cirugía y al manejo peroperatorio.

P.  Los trasplantes dependen de un gesto altruista. Al de-
dicarse a eso, ¿se confía más en el género humano?

Dra. Marina Berenguer
Responsable de la Unidad de Hepatología y Trasplante 
Hepático de La Fe



Número 029 | Julio de 2023

39

Entrevista 
Dra. Berenguer

P. Y también es catedrática de Medicina de la UV.

M.B. Otro estímulo. Enseñar te obliga a conocer muy bien la 
materia. Aún estoy aprendiendo de mis mentores en docencia, 
como Miguel Mínguez o Amparo Escudero. Siempre me ha 
gustado enseñar, más la práctica que la teoría.

P. Ha recibido numerosos reconocimientos durante su 
carrera. Uno de los últimos fue el Premio Prensa Ibérica 
a la Innovación en Medicina en las Áreas Médico-Clínicas, 
en noviembre de 2022. ¿Qué significan para usted este 
tipo de reconocimientos?

M.B. Estímulos para continuar. Al final, el premio son los 
pacientes, el trabajo en equipo, mis compañeros de unidad, 
que son maravillosos. Ser un ejemplo, que hay pocos en 
mujeres, ejemplo para mis hijos, los estudiantes, residentes, 
los compañeros. Estos premios demuestran que ha valido la 
pena ya que reconocen un trabajo que, al final, repercute en 
los pacientes.

P. Ante una carrera dilatada, y exitosa, ¿ha pensado al-
guna vez en qué legado le gustaría dejar a sus alumnos y 
discípulos cuando se retire de la primera línea?

M.B. Lo que me gustaría dejar son valores. Me gustaría que, 
cuando me vaya, haya gente joven que quiera seguir mi camino, 
en la Medicina o la docencia, buscando siempre ayudar a las 
personas. El trabajo, la honestidad, la transparencia, la amistad, 
la empatía, la bondad.

M.B. Totalmente, se lo recordamos a los pacientes para que 
cuiden bien su nuevo hígado. Se tiene una gran fortaleza para 
en momentos muy duros hacer la donación. Creo mucho en la 
condición humana, soy optimista. Los españoles somos muy 
solidarios.

P. El alcohol y el hígado graso son hoy los mayores ene-
migos del hígado. Los expertos alertan del aumento de 
casos por hígado graso que se ha producido en España 
en los últimos años, y que afecta al 25% de la población 
española. 

M.B. Es una pandemia. Las condiciones asociadas, sobre todo 
la obesidad, están aumentando de forma alarmante. La grasa 
es muy dañina para muchos órganos, entre ellos el hígado. 
Y junto al alcohol se perfilan como las grandes causantes de 
cirrosis y cáncer de hígado. 

P. Le citan como una autoridad mundial, particularmente 
en las áreas de estudio de la hepatitis C y el trasplante 
hepático.

M.B. Me siento honrada. Es un orgullo, pero al mismo tiempo 
“como con vergüenza”, típico síndrome del impostor contra el 
que he tenido que luchar toda mi vida. Infunde también mucho 
respeto, un estímulo para continuar, siempre en grupo. Yo soy 
muy trabajadora, lo aprendí de mi padre.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV), junto 
con la Sociedad Valenciana de Anestesiología, Reanimación y 
Tratamiento del Dolor (SVARTD), defi enden de manera conjunta 
y rotunda que sólo los médicos especialistas en Anestesiología 
pueden realizar el proceso de anestesia en los pacientes.

El ICOMV y la SVARTD se adhieren así al comunicado conjunto 
emitido por el Consejo General de Colegios Ofi ciales de Médicos 
(CGCOM) y la Sociedad Española de Anestesiología, Reanimación 
y Terapéutica del Dolor (SEDAR), en el que recordaban que la 
especialidad médica de Anestesiología es la mayor garantía de 
seguridad clínica para los pacientes antes de cualquier proce-
dimiento anestésico.

Recientemente, un sindicato de enfermeras ha solicitado al Mi-
nisterio de Sanidad que dichas profesionales puedan hacerse 
cargo del “proceso de anestesia antes, durante y/o después de 
un procedimiento quirúrgico”.

El ICOMV y la SVARTD defi enden que sólo los médicos 
especialistas en Anestesiología pueden realizar el 
proceso de anestesia en los pacientes

Desde el ICOMV y la SVARTD recuerdan que, para poder ofre-
cer al paciente la mayor seguridad clínica en dicho proceso 
de anestesia, es necesaria una preparación académica de 
11 años que empieza por el Grado de Medicina, sigue por el 
examen MIR y termina con la especialidad. Se trata de la única 
vía legal para conseguir esa formación, y tales conocimientos 
difícilmente podrían ser adquiridos con un curso de postgrado 
de 20 créditos, como se ha insinuado.

Por último, el Colegio de Médicos de Valencia y la Sociedad 
Valenciana de Anestesiología, Reanimación y Tratamiento 
del Dolor desean poner en valor el vital trabajo que realizan 
los médicos especialistas en Anestesiología, que son parte 
fundamental del proceso clínico que cada día afrontan miles 
de valencianos en nuestros hospitales y centros de salud. 
El ICOMV y la SVARTD se mostrarán firmes ante cualquier 
intento de intrusismo profesional que pueda poner en peligro 
la salud de los pacientes.

Respaldo a los anestesiólogos
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Respaldo a los anestesiólogos

El pasado mes de junio, la nutrición fue el tema protagonista del 
programa ‘Colegiados Médicos’ que el ICOMV produce una vez al 
mes en la Cadena COPE, y que se emite el último jueves de mes. 
La doctora Eva Solá, presidenta de la Sociedad Valenciana de 
Endocrinología, Diabetes y Nutrición y especialista en el Hospital 
Dr. Peset, y la doctora Olalla Rubio, secretaria de la sociedad 
y especialista en el Hospital Clínico de Valencia, fueron las dos 
protagonistas del programa.

-Vivimos en una sociedad que se preocupa mucho por la 
apariencia externa, por el físico, y no siempre, o no tanto 
como se debería, por la salud. Cada día aparece algu-
na dieta milagro nueva, alguna de ellas hasta peligrosa. 
¿Existe la dieta milagro? ¿Hay una receta mágica para 
mantener la línea?

-Las dietas milagro quieren venderte que puedes perder peso 
muy rápido y fácilmente de forma segura, pero eso no es así. 
Todas las dietas que persiguen una pérdida de peso rápida, 
es difícil de mantener a largo plazo. Estas dietas pueden tener 
efectos adversos para nuestra salud, generar frustración, défi cits 
de vitaminas y efecto rebote al parar la dieta, ganando más peso 
del que se tenía antes de empezar.

-La palabra dieta supone además un proceso con un inicio y un 
fi nal, y se ha demostrado que para ganar salud y mantener un 
peso saludable, hay que cambiar el estilo de vida.

La Sociedad Valenciana 
de Endocrinología, 
Diabetes y Nutrición, en 
'Colegiados Médicos'

-Otro concepto muy manido: ‘el peso ideal’. ¿Se pueden 
establecer esos baremos o cada persona es un mundo?

-Huimos de ese término, preferimos hablar de un rango de peso 
saludable, porque el hecho de marcar una cifra, hace que pueda 
generarse frustración y que se consiga el efecto contrario del 
que se pretende.

-La obesidad es una enfermedad que tiene asociadas 
otras patologías complicadas, ¿verdad?

-En la Comunitat Valenciana, 1 de cada 4 ciudadanos tiene obe-
sidad, un IMC por encima de 30. Y cada vez es más frecuente 
en edades más tempranas por el sedentarismo, las pantallas… 
son cifras que preocupan.

-Y se asocian cada vez a más enfermedades como diabetes, 
hipertensión… El exceso de grasa hace que haya una mayor 
predisposición a la aparición de otras enfermedades, y no sólo 
cardiovasculares. La obesidad es una enfermedad que te pre-
dispone a padecer muchas otras.

-¿Creen que vivimos en una sociedad gordofóbica? ¿Falta 
educación sanitaria al respecto?

-La obesidad es una enfermedad multifactorial, no depende 
sólo de comer mucho y moverse poco, es algo muy complejo a 
nivel genético, etc. Lo importante es que la sociedad aprenda 
cuáles son los patrones de alimentación correctos, adoptar un 
estilo de vida saludable.
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El Ilustre Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia (ICOMV) ha 
intervenido como acusación particular en un procedimiento 
judicial en el que se ha impuesto una condena de seis meses 
de prisión por delito de intrusismo profesional a una persona 
que pinchaba ácido hialurónico a los clientes de su clínica sin 
tener preparación, titulación, ni colegiación. La ejecución de 
la pena de prisión ha quedado suspendida por un tiempo de 
dos años.

El Juzgado de lo Penal número 10 de Valencia ha condenado 
a una persona que, durante el año 2020, desde una clínica 
de la que era dueña situada en la capital del Turia, realizaba 
personalmente tratamientos médico-estéticos a los pacientes. 
Dichos tratamientos consistían en inyecciones de ácido hialu-
rónico en los labios para el aumento volumen de los mismos.

La condenada carecía de la preceptiva titulación médica que 
le facultase para dicha actividad, que sólo puede ser ejercida 

por los profesionales que cuenten con el título universitario en 
Medicina, y que estén debidamente colegiados. Esta persona, 
que además carecía de cualquier preparación sanitaria, anun-
ciaba tanto en la misma clínica como en las redes sociales e 
Internet la prestación en su centro de este tratamiento médico.

El intrusismo, un peligro para todos

El ICOMV cuenta con una Comisión de Intrusismo que se creó 
para perseguir y trasladar a las autoridades las denuncias 
que por este delito se puedan recibir desde los ciudadanos 
y los propios colegiados. La Comisión, que cuenta entre sus 
miembros con médicos, abogados y representantes de AVACU, 
utiliza todos los medios a su alcance para tratar de erradicar 
el intrusismo, una dañina práctica que pone en riesgo la salud 
de las personas y que atenta contra la dignidad de la profesión 
médica.

Prisión para una persona que pinchaba ácido 
hialurónico sin ser médico
El Colegio de Médicos de Valencia denunció a la Fiscalía a la dueña de 
una clínica por un delito de intrusismo profesional

Condena por intrusismo
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Condena por intrusismo

Cuando se trata de pasar el tiempo jugando, divirtiéndose, entre 
amigos, realizando deporte, juegos de mesa, talleres, nadando en 
la piscina… no hay verano sufi cientemente largo. Porque así de 
bien se lo pasan los niños de diferentes cursos que conforman 
el Campus de Verano de 2023.

Con edades comprendidas entre 4 y 16 años y con una oferta 
amplia de fechas: arrancó el pasado 26 de junio, y se ha man-
tenido hasta el 8 de septiembre.

250 niños participan en 
el Campus de Verano 
2023 del ICOMV

Si estás interesado, consulta la disponibilidad de plazas en Tenvol, 
a través del teléfono 675 267 657 (Juan Segura).



El pasado sábado 4 de marzo la Sección Colegial de Me-
dicina Integrativa de nuestro Colegio celebró una jornada 
para compartir vivencias, experiencias y conocimientos con 
un programa de tres ponencias.

Los asistentes compartieron en la primera ponencia, “La 
matriz de los alimentos”, las claves para que la alimentación 
sea una herramienta a utilizar como primera opción para 
prevenir y revertir las enfermedades crónicas. La primera 
clave es el mínimo procesado de los alimentos, ya que el 
“potencial de salud” de los mismos depende de la “Com-
posición - Sinérgica” y del efecto de la Matriz en la que ese 
alimento es preparado y procesado para su ingesta.

La segunda ponencia, “Acupuntura auricular y trastornos 
neurovegetativos de la menopausia”, versó sobre los tras-

tornos neurovegetativos de la menopausia, y se expuso un 
ensayo clínico sobre la eficacia de la acupuntura auricular 
en el tratamiento de los síntomas climatéricos como los 
sofocos, insomnio y transpiración espontánea.

La tercera ponencia, “Antropología y Medicina”, expuso 
la relación entre la medicina y antropología, así como 
la necesidad de comprender la salud desde entender 
al ser humano como ser relacional. Desde esta mirada 
sistémica, resulta clave la comunicación interna entre sus 
diferentes dimensiones como persona: física, psíquica y 
espiritual. 

Tras las ponencias, llegó la peculiar presentación de Monica 
Molner de su último libro, "Malvalandia: Salud sexual con 
humor", un monólogo que recorre aspectos de la sexualidad.

La Sección Colegial de Medicina Integrativa 
celebra una Jornada en el ICOMV

Medicina Integrativa
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La Universidad Cardenal Herrera-CEU celebró el pasado 20 de 
mayo el Acto de Graduación de la V Promoción de Medicina 
(2017-2023). En total, medio centenar de estudiantes de varias 
nacionalidades celebraron junto a sus familiares y allegados la 
conclusión de la carrera de Medicina.

El acto, llevado a cabo en el Paraninfo de la Universidad, estuvo 
presidido por Ignacio Pérez Roger, Vicedecano de Investigación 
de la Universidad Cardenal Herrera-CEU. La presidenta del Ilustre 
Colegio Ofi cial de Médicos de Valencia, la doctora Mercedes 
Hurtado, ejerció como madrina de la promoción. En la mesa pre-
sidencial les acompañaron la Decana de la Facultad de Ciencias 
de la Salud, Verónica Veses, la Vicedecana de Medicina, Dra. Mª 
Amparo López Ruíz, y la directora del Departamento de Medicina 
y Cirugía, Dra. Belén Merck Navarro.

50 nuevos médicos 
se gradúan en la 
V Promoción de 
Medicina de la UCH-CEU

Durante su discurso, la presidenta del ICOMV recordó los 
principales acontecimientos que han ocurrido durante los seis 
años que los 50 estudiantes han estado cursando la carrera. 
Además, enfatizó la importancia de la figura del médico den-
tro de nuestra sociedad. “La población va envejeciendo, las 
enfermedades se van cronificando, por lo que nunca vamos 
a tener médicos suficientes; es por eso que celebro cada 
año que veo salir una nueva promoción de médicos. Porque 
veo el futuro en vuestras miradas, y no me cabe duda de 
que estoy ante una generación de médicos que van a seguir 
elevando nuestro listón de la exigencia, y de la excelencia”, 
ha señalado.

La doctora Hurtado tuvo palabras de agradecimiento también 
para las familias de los estudiantes. “Hoy es un día de cele-
bración, pero también un día para dar las gracias a aquellas 
personas que os han acompañado durante todos estos años; 
los profesores por supuesto, pero sobre todo vuestras familias; 
sin su apoyo, no habríais podido llegar hasta aquí”, concluyó.

Medicina Integrativa
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Canastillas bebés

Desde que se presentara por primera vez en el Colegio de Médi-
cos la canastilla de bienvenida al bebé, los médicos valencianos 
no han dejado de acudir a la sede colegial para recibir este bonito 
detalle y presentarnos a sus bebés.

Desde la Ofi cina de Atención Social pensamos que es funda-
mental que el ICOMV acompañe y apoye a nuestros colegiados 
en todo lo relacionado con la carrera profesional. Y, a la vez, 
es primordial, y es nuestro objetivo, acompañarles también en 
los momentos importantes a nivel personal, como es tener o 
adoptar un hijo/a.

La canastilla de bienvenida al recién nacido ya ha sido en-
tregada a más de 450 colegiados.

La Ofi cina de Atención 
Social ya ha entregado 
más de 450 canastillas

El contenido de la Canastilla, consta de una cesta de mimbre 
blanco que incluye: 2 peucos, 2 manoplas, 1 toalla, 1 babero, 
1 gorrito, 1 lote de 3 muselinas, 1 cambiador, 1 tarjeta con 
5€ de descuento para próximas compras. Todo ello con el 
anagrama de Colegio de Médicos en tono gris.

La Ofi cina de Atención Social (OAS) cuenta con 
un servicio directo: 

Lunes a viernes de 09:15h a 14:00h 
Martes y jueves de 16:00 a 19:00. 

Además, pueden poner en contacto a través del 
teléfono: 963355110 (Ext.7 opc.2) o en email 
atencionsocial@icomeva.es
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Canastillas bebés

El pasado 19 de julio el doctor Marciano Gómez tomó 
posesión como nuevo conseller de Sanidad, tras el cambio 
de signo político que se produjo en la Comunidad Valen-
ciana fruto de las elecciones autonómicas del pasado 28 
de mayo.

Un día más tarde, en la sede de la Conselleria, recibió la 
cartera de manos de su predecesor, el también médico 
Miguel Mínguez, que ocupó el cargo durante el último año. 
La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, 
estuvo presente en el acto, junto a todos los representantes 
del sector sanitario como son los colegios profesionales, 
sindicatos, centros de salud o sociedades científicas, entre 
otros.

El nuevo conseller estableció como líneas prioritarias la 
Atención Primaria, la atención a la Salud Mental y la creación 
de medidas frente al déficit de profesionales. Además, se 
comprometió a trabajar en la jerarquización de la Primaria 
y en la fidelización de los MIR con un contrato de dos años 
al finalizar.

El doctor Marciano Gómez, nuevo conseller 
de Sanidad
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Conferencia sobre la actividad física en la Tercera Edad

El pasado 6 de marzo el doctor Pascual Cuadrado impartió 
la conferencia “La actividad física en la Tercera Edad”, en la 
Sala Chuliá Campos de la sede colegial. El conferenciante fue 
presentado por la presidenta del ICOMV, la Dra. Hurtado, que 
destacó “los benefi cios contrastados de la práctica del ejercicio 
físico que, bien realizado y adaptado a las características de 
cada persona, ayuda a mantener un equilibrio y una vida mu-
cho más saludable, evitando enfermedades y dependencias”.

“La actitud del médico ante el sufrimiento”

El pasado 16 de mayo el doctor José Luis Guinot impartió la 
conferencia “La actitud del médico ante el sufrimiento”, en la 
Sala Chuliá Campos de la sede colegial. El conferenciante fue 
presentado por el doctor Luis Ortega, vicepresidente 2º del Co-
legio de Médicos de Valencia, y vocal de los médicos jubilados. 
El doctor Guinot es Jefe Clínico de Oncología Radioterápica del 
IVO y presidente de la Asociación Viktor E. Frankl.

XXX Congreso de la SEEOP

La presidenta del Colegio de Médicos, la doctora Mercedes 
Hurtado, participó en la inauguración del XX Congreso de la 
Sociedad Española de Estrabología y Oftalmología Pediátrica 
(SEEOP), que se celebró los pasados 4, 5 y 6 de mayo en el 
Hospital La Fe de Valencia. La presidenta del ICOMV estuvo 
acompañada por la doctora Isabel Boscá, subidirectora médica 
de La Fe, el doctor Enrique España, Jefe de Oftalmología de La 
Fe, y la doctora Pilar Merino, presidenta de la SEEOP.

La UV entrega los Premios Extraordinarios de Grado 
2021-2022

El pasado 16 de mayo la presidenta del ICOMV asistió a la en-
trega de los Premios Extraordinarios de Grado 2021-2022 que 
celebró la Facultad de Medicina de la Universitat de València. 
El acto, celebrado en el Aula Magna de la Facultad, contó con 
una gran asistencia de público y familiares. Los galardonados 
fueron: Claudia Gómez Hernández, Carla Mengual Díaz, Rafael 
Fayos Gregori, Carlos Ibáñez Jordá, Pablo Bonete Villaescusa 
y Andrés de Vicente Donderis.

Conferencia sobre la actividad física en la Tercera Edad XXX Congreso de la SEEOP

“La actitud del médico ante el sufrimiento”

La UV entrega los Premios Extraordinarios de Grado 
2021-2022
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Fallece la doctora Carmen Herrero

La doctora Carmen Herrero falleció el pasado 5 de agosto a 
los 37 años de edad, debido aun cáncer gástrico metastási-
co. Estudió Medicina en la UV y se especializó en Oncología 
Médica. Trabajó en el IVO junto al doctor Vicente Guillem, y se 
especializó en el cáncer de mama. En 2019 recibió el Premio 
Profesor Antonio Llombart Rodríguez de la Real Academia de 
Medicina de la Comunitat Valenciana, lo que le permitió ingresar 
en ella como Académica correspondiente.

La APPV celebra su VI Gala Solidaria en la sede del ICOMV

La Asociación Profesional de Periodistas Valencianos celebró el 
pasado 29 de junio su VI Gala Solidaria en la sede del Colegio de 
Médicos de Valencia. En esta ocasión, todo el dinero recogido fue 
destinado a la Asociación de Padres para Niños y Adolescentes 
con Défi cit de Atención e Hiperactividad (APNADAH), que ha sido 
declarada organización de interés público, y que brinda apoyo a las 
familias que se enfrentan a este diagnóstico, ofreciendo recursos, 
orientación y acompañamiento durante ese complejo camino.

Fallece la doctora Carmen Herrero La APPV celebra su VI Gala Solidaria en la sede del ICOMV
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Curso de Marketing para clínicas sanitarias

El pasado 4 de mayo el Colegio de Médicos, en colaboración 
con UNITECO, impartió el Curso de Marketing para Clínicas y 
Profesionales Sanitarios. Una iniciativa que tuvo una gran aco-
gida entre los colegiados, que pudieron aprender de la mano de 
un equipo de profesores de las mejores escuelas de negocio.

La familia del Dr. Sosa dona un busto en su honor

La familia del doctor Pedro Sosa, que fue presidente del ICOMV, 
ha donado al Colegio de Médicos un busto en honor a su padre. 
El doctor Sosa se licenció en 1947 y fue especialista en Medicina 
Interna. Fue vicepresidente del ICOMV en la candidatura del Dr. 
José Fornes, y tras la marcha del mismo para ser presidente de 
la OMC, el doctor Sosa fue nombrado presidente desde julio de 
1990 a febrero de 1995.

Curso de Marketing para clínicas sanitarias La familia del Dr. Sosa dona un busto en su honor

Excursión a Biar de los médicos jubilados

El pasado 6 de mayo se celebró la excursión a Biar de la 
sección de los médicos jubilados. Un centenar de médicos y 
familiares participaron en esta excursión les llevó hasta esta 
localidad situada en la comarca del Alto Vinalopó. Allí visitaron el 
castillo de la ciudad, el museo etnográfi co, y la Iglesia. Después 
comieron en el Restaurante Mariola de Beneixama.

Conferencia sobre Gabriel Císcar

El pasado 13 de junio, el doctor Maximiliano Lloret Llorens impartió 
la conferencia “Gabriel Císcar y Císcar. Marino, científi co, político y 
patriota valenciano” en la Sala Chuliá Campos de la sede colegial. El 
doctor Lloret fue Jefe del Servicio de Radiodiagnóstico del Hospital 
La Fe. Antes de iniciar su conferencia, fue presentado por el doctor 
Luis Ortega, vicepresidente del ICOMV.

Excursión a Biar de los médicos jubilados
Conferencia sobre Gabriel Císcar
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La doctora De la Puente, designada para el Consejo 
Nacional de Especialidades en Ciencias de la Salud

La doctora Lucía de la Puente, residente de Medicina Familiar 
y Comunitaria del Hospital La Fe, y miembro de la Ofi cina del 
Médico Joven del Colegio de Médicos de Valencia, fue desig-
nada el pasado mes de junio para representar a los MIR de 
su especialidad en el Consejo Nacional de Especialidades en 
Ciencias de la Salud. Se trata de un órgano asesor del máximo 
nivel técnico tanto para el Ministerio de Sanidad como para el 
de Educación y Deporte

XXXVIII Congreso SENPE Nutrición Clínica

La presidenta del Colegio de Médicos, la doctora Mercedes 
Hurtado, participó el pasado 24 de mayo en la inauguración 
del XXXVIII Congreso Nacional de la Sociedad Española de 
Nutrición Clínica y Metabolismo, celebrado en el Palacio de 
Congresos de Valencia. La doctora Hurtado destacó la labor 
de esta sociedad científi ca, con casi medio siglo de vida, que 
aúna profesionales médicos de distintas especialidades, así 
como otros profesionales sanitarios.

Reunión del jurado de los Premios Rei Jaume I

La presidenta del ICOMV, la doctora Mercedes Hurtado, partici-
pó el pasado 6 de junio, un año más, como asesora del jurado 
de los Premios Rei Jaume I, en la categoría de Investigación 
Médica, cuya ganadora este año ha sido la doctora Guillermina 
López Bendito. La reunión se celebró en la sede de Capitanía, 
y a continuación se proclamó a los vencedores en el Palau de 
la Generalitat.

Fin de curso gastronómico

El pasado 10 de junio se celebró el Fin de Curso Gastronómico 
del Club Hipócrates del Colegio de Médicos de Valencia. En pri-
mer lugar, se llevó a cabo una interesante conferencia a cargo 
del doctor Francisco Mata Rabasa, bajo el título “Alimentación 
saludable y sostenible”, que contó con una gran afl uencia de 
público. A continuación, se celebró la comida de clausura del 
curso gastronómico 2022-2023.

La doctora De la Puente, designada para el Consejo 
Nacional de Especialidades en Ciencias de la Salud

Reunión del jurado de los Premios Rei Jaume I

XXXVIII Congreso SENPE Nutrición Clínica

Fin de curso gastronómico
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Homenaje Médicos Ilustres

Emilio Alcalá Llorente nace en Valencia, el 19 de septiembre 
de 1911, tercer hijo de los cuatro varones del matrimonio 
de D. Vicente Alcalá Virto (empresario de hilaturas de seda y 
botones en Ruzafa) y Dª Josefa Llorente Cabrera, sobrina de 
Teodoro Llorente Olivares, fundador del diario Las Provincias de 
Valencia. Estudió la enseñanza primaria en la Alianza Francesa 
de Valencia y el bachiller en el Instituto General y Técnico de 
Valencia, fi nalizando su formación el 7 de Julio de 1928.

Se licenció en la Facultad de Medicina de la Universidad de 
Valencia el 29 de septiembre de 1934, y se colegió en el ICOMV 
el 7 de febrero de 1935 con el nº 2392.

Durante el periodo de la Guerra Civil, fue movilizado por el Ejer-
cito de la República Española, alcanzando el grado de Teniente 
médico, destinado en el frente de Andalucía Oriental (Málaga 
y Granada). Tras la contienda militar, sufrió la correspondiente 
purga militar, de la que pudo salir al no tener antecedentes 
políticos, su origen burgués y los informes pertinentes de amis-
tades y religiosos.

El Dr. Alcalá se licenció en la 
Universitat de València en el mes de 

septiembre de 1934

En 1946 se crea en Valencia la Cátedra de Geriatría por el Dr. 
Beltran Báguena y el comienzo de la enseñanza reglada de la 
geriatría en el marco universitario en Europa, siendo España 
la primera nación del mundo en organizar la enseñanza de 
geriatría. En el curso de 1947-48 la Cátedra de Geriatría estaba 
plenamente consolidada y el Dr. Emilio Alcalá Llorente ya era 
profesor adjunto interno, impartiendo cursos de doctorado en 
Geriatría, tutelando médicos pensionados tanto del resto de 
España como del extranjero, además de impartir cursos de 
especialización geriátrica para enfermeras.

Dr. Emilio Alcalá 
Llorente 
(1911 – 1990)
Col.: 2392

El doctor Rafael Romero, director de la revista 
‘Valencia Médica’, edita esta sección de 
Médicos Ilustres valencianos
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En 1949 se crearía el Dispensario de la Obra Nacional de 
Protección a la Vejez, en locales cedidos por la Facultad de 
Medicina para la enseñanza práctica de Geriatría. El Dispensario 
quedó bajo la dirección de Emilio Alcalá Llorente, que trabajaba 
en él desde su fundación.

El 17 de mayo de 1948 nace la sociedad Española de Geron-
tología, siendo el Dr. Emilio Alcalá Llorente primer bibliotecario 
y posterior secretario, y el Profesor D. Manuel Beltrán Báguena 
su presidente, que junto a todos los miembros de la primera 
junta directiva se empeñaron en crear la revista Española de 
Gerontología. Beltrán Báguena no llegó a ver publicada esta 
revista, ya que falleció meses antes de la aparición del primer 
número, el cual daba noticia de su fallecimiento e incluía una 
necrológica redactada por Emilio Alcalá Llorente, estrecho co-
laborador suyo.

En 1957 Emilio Alcalá contrae matrimonio con Dª Natividad 
Gallardo Pérez, con quien tuvo tres hijos: Emilio, Mª Paloma y 
Mª Eugenia. Emilio, que siguió los pasos de su padre, es actual-
mente el jefe de sección en funciones de Anestesia Pediátrica 
del Hospital la Fe de Valencia.

En mayo de 1948 nace la sociedad 
Española de Gerontología, siendo 
el Dr. Alcalá primer bibliotecario y 
posterior secretario, y el Profesor 

D. Manuel Beltrán Báguena su 
presidente

El Dr. Alcalá fue profesor adjunto en la Facultad de Medicina de 
la UV, en la Cátedra de Patología General del Profesor Beltrán 
Báguena, especializándose en medicina interna, endocrinología 
y nutrición, obteniendo el título de especialista en Geriatría por 
méritos en 1977. La Geriatría fue reconocida oficialmente como 
especialidad médica en España en 1978.

Ejerció de vocal, representante de los Médicos Libres en la 
junta directiva del Colegio de Médicos de Valencia en 1961, y 
ejerció la Geriatría privada hasta prácticamente su fallecimiento 
el 18 de diciembre de 1990.

Durante la Guerra Civil alcanzó el 
grado de Teniente Médico en el 

Ejército de la República Española

Su pasión fue el trabajo y la familia, aficionado al fútbol, las 
Fallas, la montaña, amante de la naturaleza, descansaba en 
Castellnovo (Castellón), que era su refugio donde acudía  los 
fines de semana y vacaciones.
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Rincones de la CV:
Bejís

Hace un año, en agosto de 2022, un devastador incendio fores-
tal arrasó miles de hectáreas en la comarca del Alto Palancia. 
Pero esta zona conserva sufi cientes atractivos paisajísticos y 
medioambientales que justifi can una o varias visitas a estas 
montañas de la zona del noroeste de la provincia de Castellón. 
Hoy proponemos ir a Bejís para conocer el nacimiento del río 
Palancia. Bejís, que cuenta con 393 habitantes, ha estado 
siempre vinculado al agua, desde su acueducto romano hasta 
los manantiales de donde brotan aguas de gran calidad, como 
los Cloticos. Bejís, con sus alojamientos rurales y sus esta-
blecimientos de hostelería, puede ser la base principal para 
conocer la comarca del Alto Palancia, por donde discurren 
senderos importantes, como el GR-7 y el GR-10, así como un 
interesantísimo sendero de pequeño recorrido, el PR.V.80, que 
permite recorrer la cabecera del río Palancia. 

En su libro “Parajes Mágicos de la Comunidad Valenciana”, 
Rafael Cebrián realiza la siguiente descripción: “Rambla Seca 
es el nuevo curso naciente del río, un angosto barranco en el 
término de El Toro que, fi el a su topónimo, es un cauce sin 
agua. Rambla Seca o el Estrecho del Nacimiento, ya se encaja, 
apenas comenzado su rumbo, por una fractura que las aguas 
torrenciales han labrado en vertical. Tras el tramo más angosto 

de su largo recorrido, de una anchura que apenas rebasa la 
cruz de los brazos, desemboca en un anfi teatro abrupto, la 
hendidura de una hoya abierta entre peñascos desgajados. Y 
allí, donde el estrecho deja atrás la penumbra para abrirse a 
la luz, las fuentes del Palancia alumbran las primeras aguas 
del río, manantiales que brotan entre las piedras...”.

Bejís y el nacimiento 
del río Palancia

Por Juan Antonio Calabuig Ferre

Presidente de la Asociación Valenciana 
de Periodistas y Escritores de Turismo
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Rincones de la CV:
Bejís

El nacimiento del río Palancia, situado en el suroeste de la 
provincia de Castellón, es uno de los parajes de la Comunidad 
Valenciana que más me ha impresionado. La singularidad de las 
formaciones geológicas dificulta la descripción, pero les puedo 
asegurar, amigos lectores, que ese conjunto de rocas descar-
nadas de formas inverosímiles resulta sobrecogedor. Además, 
te llaman poderosamente la atención los helechos, musgos y 
otras plantas diminutas que crecen casi milagrosamente en 
los peñascos laterales del barranco, y a los que no llega nunca 
la luz del sol. No dudaría en calificar de espectacular paraje 
de visita muy aconsejable, excepto en días de lluvia o cuando 
amenace tormenta.

Las montañas que rodean el nacimiento del río Palancia están 
cubiertas por una frondosa vegetación y abundan los manan-
tiales, de los que brotan aguas frescas y cristalinas, que van a 
parar al cauce del río Palancia. Conocí estos bellísimos lugares 
gracias a dos buenos amigos, expertos conocedores de la geo-
grafía valenciana: el escritor Rafael Cebrián Gimeno, montañero 
incansable, y José Flors Matíes, ilustre magistrado ya felizmente 
jubilado que también disfruta practicando el senderismo. Les 
doy las gracias, desde estas páginas, a estos amantes de la 
naturaleza y admiradores del botánico Cavanilles, por habernos 
permitido conocer también algunos otros de los rincones más 
hermosos de la comarca del Alto Palancia, desde la sierra de El 
Toro (con montañas que alcanzan los 1.600 metros de altitud) 
hasta la majestuosa Peñaescabia, la mejor atalaya de Bejís. 

Nos encontraremos, en definitiva, con algunos lugares de es-
pectacular belleza y que merecen la pena ser conocidos, par-
tiendo indistintamente de dos pequeños pueblos: Bejís y El Toro, 
aunque el itinerario más utilizado por los excursionistas es el 
que parte de Bejís. Saliendo del casco urbano nos encontramos 
muy pronto con el acueducto romano. Proseguimos la marcha 
inmediatamente en dirección a la fuente de “Los Cloticos”, 
por las laderas de la Peñaescabia (1.318 metros), quedando 
enfrente “Las Peñas de Amador”. Se trata de un trayecto ideal 

para, a pie o en bicicleta, poder disfrutar de la belleza de unos 
parajes agrestes y frondosos. Desde “Los Cloticos” seguimos 
el camino forestal que domina el cauce del río Palancia hasta 
llegar a la aldea del Molinar, a unos dos kilómetros de Bejís.  
A la altura de dicha aldea (perteneciente al término municipal 
de El Toro) desemboca en el río Palancia el arroyo de “Agua 
Lobos”, que procede de los Llanos de Barracas.

Peñascabia es otro de los enclaves de mayor interés, lo que 
motivó que ya hace años el Consell lo protegiera bajo la figura 
de paraje natural municipal, ya que posee un ecosistema de 
alto interés desde el punto de vista botánico. Se trata de la 
“Umbría de los Tajos”, donde existen pinares mediterráneos 
de pinos negros (endémicos) y bosques de tejos.

Para los amantes del senderismo, sugerimos seguir el sendero 
PR.V.80, que parte del pueblo de Teresa, atraviesa en el término 
de Bejís el sendero de gran europeo de gran recorrido GR-7 y 
sigue el curso alto del río Palancia hasta su nacimiento. Desde 
las inmediaciones de la aldea del Molinar se sugiere ascender 
a la cima de la Peñaescabia, desde donde se puede contemplar 
una espléndida vista panorámica. Se tarda menos de una hora 
en llegar a su cumbre, sin apenas encontrar dificultades. El 
PR. V.80 pasa por lugares tan interesantes como el barranco 
de Agualobos o Rambla de Orduña, “el Taconar” y el Alto de 
Marina (en cuyas proximidades existió un poblado ibérico), 
continuando por la loma de la Abeja y el barranco de Polo hasta 
llegar a Pozo Junco. A unos trece kilómetros de Bejís discu-
rre otro importante sendero: el GR-10, que parte del Picayo 
(Puçol) y que enlaza el Mediterráneo con el Atlántico. El GR-7 
(Sendero Europeo de Gran Recorrido que proviene de Francia, 
Cataluña y las comarcas del norte de Castellón, y concluye 
junto al Atlántico, en Cádiz) atraviesa la parte occidental del 
Alto Palancia en sentido norte-sur. Llega a Bejís atravesando 
el término de El Toro, ya en las cercanías de Torás.

Fotografías cedidas por el Ayuntamiento de Bejís
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A TU SERVICIO EN COLEGIO DE MÉDICOS DE VALENCIA
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